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一次重要的宪法理论讨论会

中国法学会最近召开了一次宪法理论讨论会
。

会议从一九八二年二月二 日开始
,

历时七天
。

到会

的有二十四个省
、

市
、

自治区从事宪法理论研究和

法律工作的同志八十七人
,

提交了百余篇有一定质

量的论文
。

通过会议
,

与会代表交流了学习心得
,

开扩了眼界
,

活跃了思想
,

在诸如贯彻四项基本原

则
、

人民民主专政
、

法律面前人人平等
、

加强宪法

实施保降等重要理论和实践向题上
,

交换了观点
,

提高了认识
。

中国法学会名誉会长杨秀峰参加 了会议
,

亲切

会见了到会同志
。

副会长张友渔做了重要讲话
。

到

会的副会长还有王仲方
、

梁文英
、

甘重斗
、

陈守一
、

曹海波
、

王叔文等
。

张友渔同志在讲话中
,

就新宪法的基本精神
、

特点和深入研究新宪法的重要意义等问题 作 了 阐

述
。

他指出
:

我们要遵守宪法
,

按照宪法办事
,

首

先就要真正 了解宪法
。

这就必须做学习
、

研究
、

讨

论
、

宣传工作
。

这个工作很重要
,

做好了
,

大家懂

得宪法
,

就可以自觉遵守
。

刑事政策是预防为主
,

遵守宪法也有个预防违宪的问题
。

法学会应当担负

起这个任务
。

学术团体的宣传工作应与普通宜传机

关的宜传工作有所不同
,

要深入地宣传
。 “
深入” 不

是脱离实际
,

要理论联系实际
,

讲得更深更透
。

但

也不能书呆子气
,

要深入浅出
。

要
“
深入

” ,

必须自

己了解得很透 , 要
“
浅出

” ,

必须做到通俗易懂
。

宜

传工作容易犯两种毛病
,

一是讲不出什么道理来
,

一是道理讲得太深
,

别人听不债
。

我们这次开会
,

要把宪法研究做得很透彻
,

同时又要深入浅出地宜

传出去
。

另外
,

学术机关还有个任务
,

就是给党和

政府作助手
,

当参谋
。

所以
,

这次会议是很重要的
。

关于新宪法公布后的深入研究工作问题
,

张友渔同

志说
:

对新宪法业 已确定了的四项基本原则
、

社会

主义制度
、

政治改革等基本内容
,

需要在珊论上进

行认真的研究和阐述
。

对有着明确规定但有不同理

解的条文
,

如
“
法律面前人人平等

” ,

也需要进一步

研究说明
。

有的观定本身就有灵活性
,

对这类向题

我们要调查研究
,

以历史唯物论为指导
,

提出切合我

国实际的意见
。

宪法只规定了原则
,

具体执行需要

制定专门法律的问题
,

更应当根据实际情况进行研

究
,

提出建议供制定法律渗考
。

关于如何保阵宪法

实施的甸题
,

这是大家十分关心的事情
,

也应该认

真研究
。

他还指出
:

讨论宪法也要从实际出发
,

不

要本本主义
、

教条主义
,

抄别人的东西
,

人云亦云 ;

也不要因为解放思想
,

有意标新立异
。

在讨论中
,

只要不违反四项基本原则
,

就应该让持有不同观点

的同志畅所欲言
,

各抒己见
。

我们应该贯彻实行
“

双

百
”
方针

。

王仲方固志在会议结束时讲话
。

他说
:

这次会

议是开得比较好的
。

以后
,

这样的会议还要继续组

织
,

题目可能要小一点
,

讨论要更集中一点
。

我们

应该强调理论联系实际
,

研究说明大量存在的社会

间题
。

比如预防犯罪问题
,

粗邦同志提出
,

我们的

公安工作不要消极地
“
保安

” ,

要积极主动地去
“
治

安
” ,

把预防工作做到前头
。

现在大盘存在由人民内

部矛盾截化引起的犯罪
,

应当引起我们的盆视
。

青

少年犯罪向题
,

长期没有解决
,

不仅中国没有解决
,

所有的社会主义国家
,

全世界也没有解决
。

如果有

一篇文章或专著能够裸刻地说明青少年犯罪 的 向

题
,

措出正确解决这个间翅的途径
,

筑很了不起
。

什么是理论联系实际? 就是姿用马死主义的基本观

点去说明现实中存在的向愚
,

你说明的越深刻
,

就

越有成绩
。

我们就要用这种办法去开创法学研究的

新局面
,

创立具有中国特点的法学体系
。

(正 平 )


